

Beharrezko iraultza

EDITORIALA

Martxoaren 8a. Emakume langilearen eguna. Emakumearen eguna dugu, baina gizarte osoaren erantzukizuna gogora arazten duen data ere bai. Beste batzutan esan izan dugu: genero-berdintasunaren aldeko borroka ez da soilik kaltetuek egin beharreko zerbait, guzion auzia baizik.

Emakumeek jasaten dute, batik bat, gaurko lan merkatuan dagoen enplegu eskasaren eragina; bereizkeria kasurik dagoenean, kaltetuna gehienez emakumea da; gizarte-zerbitzuetan ugaltzen ari diren azpikontratan mende, berriz, eurak daude. Izan ere, azken hogei urteotan emakumea lan merkatuan sartu da, baina oraindik bere papera ez da behar bezala aintzat hartzen, bigarren mailakotzat baino, bigarren soldata ekartzen duenaren papera. Gizonezkoen osagarri, eta haren mende, beraz.

Martxoaren 8rako ELAk beste hainbat sindikaturekin (LAB, ESK, EILAS, EHNE eta ELB) hedatu duen agirian dioen moduan, emakume eta gizonen arteko hierarkia horrek, erakundeek bedekatu eta belaualdiz belaualdi hezkuntza bidez luzatzen dena, gabezia demokratikoa eragiten du: emakumeei oinarriko eskubideak hitzez aitortzen zaizkie, baina ez izatez.

Horri aurre egiteko euskal gehiengo sindikalak administrazioei desberdintasuna gizarte eta lan arloetan desagertarazteko politikak eskatu dizkie; baina guk ere, sindikatuok, badugu zereginik: negoziazio kolektiboaren eta ekintza sindikalaren bidez egoera injustuak zuzentzeko neurriak bultzatu ditzakegu.

Eta ez dago horretarako generopolitikan adituen edo emakumeen berdintasunerako teknikarien zain egon beharrik; norberak, bere lantegian, bere sektorean —eta are, etxean— ikus dezake emakumeak zertan daukan, emakume izate hutsagatik, gizonezkoak baino egoera okerragoa. Hutsune horiek ikusi eta konpon ditzagun; hilak 8an, eta egunez egun.

8 de Marzo, Día de la Mujer Trabajadora

LA IGUALDAD, CUESTIÓN DE JUSTICIA

Nere Urrestarazu, la nueva responsable del área de política de género y jóvenes, realiza un diagnóstico de la situación de la mujer hoy en el mundo, adelanta posibles vías de solución al tiempo que anima a todas y todos los militantes de ELA a participar en los actos organizados en solitario o junto a otras organizaciones con motivo del 8 de Marzo, Día de la Mujer Trabajadora. Urrestarazu asegura que la igualdad es cuestión de justicia, "por eso debe ser parte central del trabajo sindical".

-¿Sigue teniendo sentido la fecha del 8 de Marzo?

-Por supuesto que sí. Es cierto que ha habido avances -uno de los hechos más relevantes del siglo XX ha sido la lucha de las mujeres por la igualdad-, pero todas sabemos que de alguna u otra manera las mujeres del mundo tenemos desventajas importantes frente al resto de la población.

-El 8 de Marzo del 2003 la defensa de los derechos de la mujer sigue siendo, por tanto, vigente y universal...

Los fríos datos, las cifras, que parece que no tienen ideología, lo dicen todo sobre la situación de la mujer en el mundo hoy:

- Las mujeres componemos más de la mitad de la población, realizamos el 67% de las horas que se realizan en el planeta, recibimos el 10% de los ingresos y poseemos menos del 1% de los bienes mundiales.
- El 70% de los 1.500 millones de pobres que hay en el mundo son mujeres.



2003 MARTXOAREN 8a

El trabajo de las mujeres genera el 67% de la riqueza mundial. Las mujeres son dueñas únicamente del 1%

BERDINTASUNA, JUSTIZIA KONTU HUTSA

GERRARIK EZ!

ELA
EUSKAL SINDIKATUA

OINARRI MILITANTEA ZABALDU

ELAren oinarri militantea zabaltzea, hedatzea du helburu joan den astean Bilbon eta Barakaldon aurkeztu den "4 x 12 = 29" antolakuntza plan berriak. Militante kopurua gehitzea sindikatuak bere buruari ezarri dizkion helburuak iristeko ezinbesteko beharrezkoa da, Jose Elorrieta idazkari nagusiak planaren aurkezpenean azaldu zuenez.

ELAren Komite Nazionalak joan den 24ean ontzat eman zuen planaren proposamena, eta aipatutako bi ekitaldietan izandako iradokizun eta ekarpenekin osatuko da. Hemendik aurrerako lana, berriz, gauzatzen hastea izango da. Planaren izenak dioen moduan, militantzia gehitu eta bitartekoak hobe-

ki baliatzeko asmoz, sindikatuak orain arteko 6 federazioen ordez 4 izango ditu: Metala; Zerbitzu Publikoak-Irakaskuntza; Enplegatu, Teknikari eta Elikadura Federazioa, eta Igeko-Eraikuntza eta Zurgintza. Bestalde, 12 eskualdeetan herri-baturak sortuko dira, eta oraingoz 29 aipatzen dira, baina kopuru hau ez da behin-betikoa; esperientziak erakutsiko du benetako beharra zein den.

Lan handia, hortaz, orain hasi beharrekoa, konfederazio mailan eta federazio bakoitzaren baitan estatutu- eta araudi-aldaketak egin behar baitira guztia gauzatzeko. Plana amaiturik, ELA tokian-tokiko eta enpresa bakoitzeko arazoei aurre egiteko modu hobean izango da.

(2. orr.)

Aukerak



Babesik sendoena

ELA celebrará el Día de la Mujer Trabajadora con actos propios y conjuntos. En concreto, el viernes 7 de marzo organizará conferencias en todas las capitales vascas para sus militantes para, posteriormente, a las 12 del mediodía, tomar parte en las concentraciones y manifestaciones conjuntas junto a los sindicatos LAB, ESK, EHNE, STEE y ELB, con los que se ha elaborado, además, un documento conjunto sobre la situación de la mujer.

■ SIETE DE MARZO

CHARLAS

Bilbao: A las 10:30 horas, en los Jesuitas de Indautxu. Intervendrán Mikel Noval, Mari-kruz Elkoro y Nere Urrestarazu.

Donostia: A las 10:30 horas, en la Kutxa. Intervendrán Aintzane Orbegozo, Unai Martínez e Izaskun Sorondo.

Gasteiz: A las 11 horas, en Villa-Suso. Intervendrán Adolfo Muñoz, Leire Txakartegi y delegadas de la residencia Ariznabarra, protagonistas de una larga huelga contra la discriminación.

Iruñea: A las 10:30, en la Escuela de Idiomas. Intervendrán Tere Sáez, Gorka Vierge y Amaia Muñoa.

Las charlas analizarán la situación de la mujer a nivel general así como casos concretos de discriminación y luchas que están teniendo lugar aquí y ahora.

CONCENTRACIONES

A las 12 horas del mediodía

Bilbao: Diputación.

Donostia: Diputación.

Gasteiz: Plaza Correo, frente al SEA.

Iruñea: Ayuntamiento.

■ OCHO DE MARZO

ELA llama a todas/os sus militantes, delegadas/os y afiliadas/os a participar en los numerosos actos y manifestaciones convocadas por las distintas plataformas y grupos con motivo del Día de la Mujer Trabajadora.

➔ Anualmente se pierden 11.000 millones de dólares de la economía global debido al trabajo no remunerado realizado por mujeres, como el trabajo doméstico, el cuidado de los niños, el trabajo agrícola y de otros tipos.

■ El sueldo de las mujeres es menor que el de los hombres en trabajos similares en todos los países. El promedio mundial es del 30% al 40% menor; en el estado español las mujeres cobran un 29% menos que los hombres, y en Hego Euskal Herria un 32,65% menos.

■ La tasa de población ocupada femenina en Hego Euskal Herria es del 39,7%.

■ El 58% de la población parada es mujer.

■ La tasa de temporalidad femenina es del 39,41%, es decir, 2,7 veces superior a la temporalidad existente en la UE (12,5%).

■ A las mujeres se les sigue negando una educación de calidad, especialmente en las áreas científicas y tecnológicas. El 38% de las mujeres del mundo son analfabetas y no tienen acceso a educación básica. La mayoría vive en zonas rurales.

■ Las mujeres realizan el 80% de la atención a personas dependientes sin percibir retribución alguna por ello.

■ La parte de la riqueza destinada a servicios sociales (educación 0-3, asistencia domiciliaria a mayores) disminuye, y eso genera una mayor carga de trabajo para las mujeres.

■ 969 mujeres denunciaron malos tratos y agresiones sexuales en Euskal Herria en 2001. Esas cifras sólo representan entre el 10 ó el 15% de las agresiones reales.

■ 61 mujeres han sido asesinadas en 2002 en el estado español.

■ A nivel mundial, sólo una de cada nueve electos para un cargo político es mujer. En más de 100 países no hay representatividad parlamentaria de mujeres, y la representación en los órganos de decisión de gobiernos, instituciones y organizaciones, es mínimo.

-El lema de este año es "La igualdad, cuestión de justicia", y lo habéis enlazado con un tema de tanta actualidad como la posibilidad de una guerra con Irak. ¿Por qué?

-Porque aunque las mujeres no toman parte en el 95% de las decisiones referentes a los conflictos bélicos son ellas quienes soportan el peso y las consecuencias de dichos conflictos: constituyen el 77% de los 23 millones de refugiados/as en el mundo, sufriendo de invalidez física, traumas de por vida por presenciar y sufrir atrocidades como la violencia sexual, orfandad, analfabetismo, enfermedad y pobreza.

En las guerras los más desfavorecidos son quienes más sufren, y en el mundo, los más desfavorecidos son las mujeres. Por eso decimos que la igualdad es cuestión de justicia.

-El diagnóstico es claro. ¿Qué medidas habría que adoptar para construir un mundo más justo, desde un punto de vista de género?

Como mujeres, como sindicalistas exigimos la implantación de medidas para:

- Desarrollar un modelo solidario de economía, riqueza y una correcta distribución de ésta.
- Tener en cuenta la totalidad del trabajo realizado por las mujeres, remunerado o no, y su peso real en la economía.
- Reducir y repartir el tiempo de trabajo y de ocio entre todas y todos.
- Crear empleos dignos, de carácter indefinido y a tiempo completo, erradicando la precariedad y las discriminaciones existentes en el mercado laboral.
- Impulsar el desarrollo de servicios sociales, para que el trabajo informal realizado por las mujeres (cuidado de menores y adultos dependientes, tareas domésticas), pase al mercado formal de trabajo.
- Compartir las tareas necesarias, remuneradas o no, de forma igualitaria accediendo todas y todos al tiempo libre.
- Reivindicar un modelo de sociedad ajeno al sistema patriarcal, sin relaciones de dominio ni de violencia, en el que las mujeres tengamos capacidad de decisión, participación y protagonismo reales.

Sin duda estas medidas supondrían toda una revolución para las mujeres del mundo.

PRESENTADO EL NUEVO PLAN DE ORGANIZACIÓN '4 X 12 = 29'

La ampliación de la base militante de ELA, paso imprescindible para poder llegar a las metas estratégicas que se plantea el sindicato, es el objeto del nuevo plan de organización "4 x 12 = 29", que el Comité Nacional propone a la organización, y se ha presentado el pasado jueves y viernes.

Según el nuevo plan de organización, se va a emprender la creación de uniones locales y una nueva fusión de federaciones profesionales, que, pasarán a ser cuatro, en lugar de las

seis actuales: Metal, Servicios Públicos-Enseñanza, FETA-ETEF e Igeko-Construcción y Madera. Este plan exigirá cambios estatutarios y de reglamentos, confederales y de cada federación.

El objetivo de la propuesta, según el documento que la recoge, es "reforzar el modelo confederal en la búsqueda de la máxima homogeneidad colectiva posible, y propiciar, al mismo tiempo, unas organizaciones bien estructuradas con medios para que puedan mejorar y ampliar sus espacios de acción sindical".

Las federaciones, a las que corresponde organizar las empresas de comité (secciones sindicales, negociación colectiva, formación, acción sindical, etc.) y la negociación colectiva, tendrán a partir de ahora una permanente -órgano de que sólo disponía el Metal-, formada



por el secretario general y cuatro vocales, y el comité y el consejo federal se fusionarán en un sólo órgano. Una vez culminado el plan, cada federación tendrá tres representantes en el Comité Nacional.

Por otra parte, la organización de las 29 uniones locales planteadas como objetivo, estructuradas en las 12 comarcas, junto con unas secciones sindicales

de actividad real, supondrá completar la parte pendiente del modelo organizativo de ELA. Las uniones locales serán núcleos militantes conectados a la realidad laboral y social en empresas y pueblos, punto clave para la acción sindical, y permitirán hacer frente mejor a la problemática social y laboral más cercana a los trabajadores y trabajadoras.



German Kortabarria ELAren bozeramaleak Egunkaria ixteko operazioan atxilotutakoen ekarpena azpimarratzen du

"KULTURAK ETA EUSKARAK BEHAR DITU"



-Lehenik, eta barne ministroak esaten duena esanda ere, atxilotzeak eta Egunkaria ixtek ez du ezer frogatzen, operazio politiko-judizial baten jomuga izan direla besterik. Operazio politikoa diogu, horixe adierazten baitu gobernu espainolarekin batera prentsa-oharra prestatzeak. Gero, harri eta zur utzi gaituzte atxilotuak espetxeratze edota fiantzapeko askatasunean uzteko aginduek, eta areago, izututa geratu gara, eta haserretu, guardia zibilen esku zeuden artean jaso duten tratua berri izan dugunean.

--Zergatik diozu harrizta utzi zaituela epaileak?

-Auziperatuta daudenen ibilbidea eta pentsakera ezaguturik, badakigu egozten dizkieten karguekin zerikusirik ez dutela: Joan Mari Torrealdai, adibidez, Landeia gure aldiakarian erresistentzia fasea utzi eta herrigintzari ekin beharra aipatzen zuen, eta horretarako bortizkeria oztopo zela zioen. Inork pentsa lezake ETArekin zerikusia duenik?

-Zein izan liteke euskararen, euskal kulturaren eta adierazpen askatasunaren aurkako eraso honi erantzuteko modu egokia?

-Joan Mari Torrealdai aipatutako elkarrizketan zioen legez, ezin dugu betiko moduan, erreazioz eta erresistentziatzako jarrerak hartuz erantzun; oraingoan aukera ezin hobea dugu Egunkaria ixtek piztu duen haserrea eta ezinegona indar positibo bihurtzeko. Lehenik, euskalgintzaren aldeko gizarte eragile eta alderdi guztiok adostu egin behar dugu zein bideri heldu, eta gero egunkari berria argitaratzen lagundu. Guztiok egin dezakegu eta egin behar dugu gure ekarpen txikia.

-Sindikatuak honen inguruko ekimenen bat aztertzen ari zarete.

-Gu Euskararen Gizarte Erakundearen Kontseiluarekin harremanetan gaude gai honen inguruko ekimen zabal bat egiteko, euskal gizarte osoaren babes eta inplikazioa lortzeko asmoz. Lan munduak ere zeresana izango du ez bairrik gabe euskararen eta Egunkariaren aldeko ekimenean eta horretan ari gara lanean.

El sindicalismo vasco se va a implicar a tope en la iniciativa que Kontseilua prepara para el 13 de marzo en favor de Egunkaria y el euskara

Euskaldunon Egunkaria ixtearekin batera, euskal kulturgintzako eta komunikazio munduko jende ezagun eta funtsezkoa atxilotu eta espetxeratu arazi du Auzitegi Nazionaleko epaileak. German Kortabariak honi buruz ELAren iritziaz eta eman beharreko erantzunaz hitz egin digu.

-Nola defini ditzakegu egunotan atxilotu eta espetxeratutakoak?

-Euren pekatua betidanik komunikazioaren, kulturaren eta euskalgintzaren munduan lan egin izana da; euskal gizarteak egundoko zorra du haiekiko, egin duten lan eskerga ez baita diruaren eta ospearean xedez izan.

Beste askoren lanarekin batera, Torrealdai, Otamendi, Auzmendi, Uria, Zubiria edo Oleagaren moduko jendearen ahaleginari esker eratu ahal izan da egun euskaraz dauzkagun kultur-egitura eta komunikabide apurrak; Honelako langileak, honelako jendea beharrezkoa zaigu, eta lehenbailehen gure artean ikustea espero dugu, euskarazko kultura normalizatuaren alde egin duten ekarpenarekin jarraitzeko moduan izan daitezten.

-Ez dirudi horrek epaileari asko axola dionik...

Sr. ministro, yo creo a Otamendi

El artículo 24, 2 de la Constitución española proclama que "todos tienen derecho a no declarar contra sí mismos, a no confesarse culpables y a la presunción de inocencia". El artículo 15 del mismo texto establece que "todos tienen derecho a la vida y a la integridad física y moral, sin que en ningún caso puedan ser sometidos a tortura ni a penas o tratos inhumanos y degradantes"; en parecidos términos se expresan el Pacto Internacional de derechos civiles y políticos y el Convenio para la protección de los derechos humanos y las libertades fundamentales, tratados internacionales ambos ratificados por el Estado español en los primeros años del posfranquismo.

Parece, sin embargo, que estos derechos y la privilegiada protección constitucional que su carácter fundamental les confiere, se evaporan cuando la autoridad competente decide aplicar a alguien la legislación antiterrorista. ¿En qué queda, por ejemplo, el derecho a no declarar contra sí mismo, cuando se mantiene a una persona encerrada durante cinco días en dependencias policiales, antes de llevarla ante el juez, y se le somete a continuos interrogatorios ("hábiles interrogatorios" se llamaban antes) con el objeto precisamente de que declare? ¿En qué la protección frente a la tortura y los tratos inhumanos o degradantes, cuando la persona detenida queda sometida al poder absoluto de sus captores, sin que haya forma de controlar el uso que éstos hacen de su poder ni medios para comprobar la veracidad de las frecuentes y gravísimas denuncias por torturas y tratos inhumanos o degradantes?

En nada, o muy poco, como ha podido constatar, entre otros, el director de Egunkaria, Martxelo Otamendi.

Cuenta Otamendi que, cuando en su cautiverio tuvo la osadía de invocar su derecho a no declarar, fue respondido con un rotundo "este sitio no tiene que ver con la democracia ni con la puta Constitución". Estado de excepción, por tanto, dentro del estado de excepción.

El ministro Acebes negará que tal episodio se haya producido nunca, como ha negado de plano las torturas y malos tratos relatados por el propio Otamendi y otras personas, cuyas denuncias no harían, según el ministro, sino seguir fielmente el manual etarra para estos casos.

Y sin embargo hay muchísima gente en este país, entre la que me incluyo, que da más crédito a las denuncias de Otamendi que a los desmentidos del ministro. Y piensa que Acebes, afectando indignación y profiriendo amenazas, no hace sino atenerse al manual para ministros de interior de regímenes que torturan a detenidos políticos.

GK

La Hacienda Navarra recaudará 87 millones de euros menos

UN IRPF MÁS ANTISOCIAL

Como la semana pasada hiciera ELA en los distintos territorios de la CAPV, el jueves representantes de los sindicatos ELA, LAB, ESK, STEE-EILAS y CGT se concentraron ante el Parlamento navarro para protestar contra el proyecto de reforma fiscal elaborado por los partidos UPN y CDN. En la concentración, en la que participó el secretario general José Elorrieta, se puso de manifiesto el carácter antisocial de esta reforma, que va suponer la pérdida de una recaudación cercana a los 87 millones de euros (14.500 millones de pesetas).

Para ELA, se trata de una reforma innecesaria y seguidista de la que ha puesto en marcha la administración española, que reduce la progresividad del impuesto y va a favorecer las rentas más altas. Por el contrario, el fraude fiscal, lejos de reducirse, va seguir incrementándose en la Comunidad foral, ya que este proyecto permite la creación de sociedades "fantasmas" que actúan como interpuestas de personas físicas. La rebaja supone un ahorro anual de 42 euros para los que tienen una base de 9.015 o de 93 para las bases de 24.040. Pero quienes tributan 60.100 euros tienen una reducción de 2.085, y de 6.801 para las bases de 120.200.

Según ELA, se pretende aprovechar la ocasión para "dar una vuelta de tuerca a una política económica y fiscal regresiva y antisocial". Esta reforma viene avalada por los sindicatos UGT y CCOO, que en julio del pasado año suscribieron con el gobierno navarro y la patronal el denominado "Plan Integral de Lucha contra el Fraude Fiscal", en el que se recogen los aspectos fundamentales del nuevo IRPF.

ELA volvió a denunciar que el peso del IRPF lo soportan casi en exclusiva las personas asalariadas, que en 1999 declararon ingresos que superaban en casi un millón de pesetas las rentas empresariales y profesionales. "Con esta reforma- señaló Elorrieta- las rentas más altas pagarán bastante menos y no se va reducir el altísimo nivel de fraude que tenemos en Navarra".

La pérdida de recursos va a tener una incidencia negativa en los gastos sociales.

27 aniversario sucesos 3 de Marzo

CONTRA LA PRECARIEDAD, POR LAS LIBERTADES DEMOCRÁTICAS Y CONTRA LA GUERRA

Por vigesimoséptimo año consecutivo las víctimas y los familiares de los fallecidos y heridos durante los sucesos del 3 de marzo de 1976 por la brutal carga policial contra los trabajadores que celebraban una asamblea en la iglesia de San Francisco salieron a la calle para exigir que quienes ordenaron aquella actuación asuman su responsabilidad así como para reclamar que los damnificados sean considerados como víctimas del terrorismo.

Media hora antes del inicio de la numerosa marcha, ELA, LAB, STEE-EILAS y ESK rindieron un homenaje a las víctimas frente al monolito conmemorativo de Zaramaga.

Adolfo Muñoz, responsable de ELA, asegura que este 3 de marzo es una fecha cargada de actualidad, que hay más motivos que nunca para la reivindicación y la lucha.

A continuación recogemos un pequeño extracto del documento conjunto aprobado:

"En Euskal Herria el proceso involutivo capitaneado por el PP pretende colocar fuera de la legalidad personas, proyectos e ideas para consolidar su propuesta del rancio nacionalismo español. Suspenden e ilegalizan organizaciones y aplican leyes que lesionan derechos a las personas detenidas. Cierran periódicos como Egunkaria. Su concepto de "seguridad" y la apelación al miedo se convierten en estrategias políticas para socavar libertades. Tampoco ante esto estamos dispuestos a resignarnos. Los sindicatos que convocamos los actos del 3 de Marzo entendemos que esta fecha está plagada de actualidad. Más motivos que nunca para la reivindicación y la lucha, para exigir justicia por aquellos hechos, para acabar con la precariedad social, para defender los derechos ciudadanos a la participación democrática y para exigir la resolución política y democrática de todos los conflictos nacionales e internacionales, oponiéndonos a la guerra en cualquier lugar del mundo".



Labur Breves...

● Chinchurretako langilearen itxialdia Oñatiko udaletxean

Oñatiko Chinchurreta lantegiko beharginek, duela 52 egun greba hasi zutenek, euren egoera salatzeko astelehenez itxialdi bati ekingo diote udaletxean, eta gose-greba bat hasteko aukera hausnartzen ari dira. Gainera herriari dei egin diote astelehenerako deitu den bi orduko lanuztearekin bat egin dezaten. Chinchurretako langileek grebara jo zuten urtarilaren 8an, zuzendaritzak ezartzen dituen soldata-taulekin ez baitaude ados: enpresak lanpostu bererako eskala desberdina aplikatu nahi du, langilea sartu den dataren arabera.

EGUNKARIA AURRERA

Egin zaitez harpidedun

deitu 943303555 / 943303554
635733389 / 635733388

edo bidali zure datuak eta telefonoa helbide hauetara:

www.egunero.info/harpidetza
Martin Ugalde Kultur Parkea Eraikin zuria 20140 Andoain

Euskarak behar zaitu

Franqueo concertado
n.º 08/207

ELA **astekaria**

Barrainkua 13, Bilbao
Tel. 94 403 77 00
Fax 94 403 77 66
Dep. legal BI-199-00